

# LA EPOCA

## Diario Católico Independiente

RECOMENDADO POR EL EXCMO. SEÑOR DELEGADO APOSTÓLICO É ILMO. SEÑOR OBISPO DIOCESANO

Director: — LA SOC. REGENERACION — OFICINA: Calle 6ª, nº 169. 160 varas al Nte. del Mercado — Editor - Administrador: — Luis Cartín G

Apartado de Correos: Nº 710.

La suscripción vale ₡ 1-00 al mes

Número suelto, cinco céntimos.

ANO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MARTES 19 DE DICIEMBRE DE 1911

NÚM. 192

### SANTORAL

Martes 19.—Santos Nemesio, Darío, Segundo y Pablo, mártires; Santos Gregorio y Delfín, Obispos y confesores; Santos Maura y Tea, mártires, y Santa Fausta. San Nemesio, egipcio de origen, fué pastor; era de apacible condición, y en su soledad estaba dedicado á la contemplación. Calumniado de ladrón por unos malvados, fué preso en tiempo del Emperador Decio, y cuando se trataba de condenarle al último suplicio, se justificó plenamente, por lo que fué absuelto. Resueños sus enemigos á perderle á todo trance, porque la ejemplar conducta de Nemesio era una muda reprehensión de sus perversas costumbres, le armaron otro lazo delatándole como cristiano. Informado el juez de esta acusación que entonces constituía el mayor y más perseguible delito, le hizo comparecer en su presencia, y preguntado Nemesio por la religión que profesaba, no se turbó en decir que era cristiano y siervo de Jesucristo, por lo cual se dispuso que fuese conducido ante Sabino, Prefec-

to de Egipto. Este se valió en primer término de toda su astucia y sagacidad, y después de su severidad y rigor para retraer á Nemesio de su fe; pero nada le intimidó, antes bien, con toda energía que «nada quería sino á su Dios, y que sólo deseaba dar la vida por su amor». Sabino, no pudiendo destruir las razones con que sostuvo su respuesta y viendo que, por otra parte, los concurrentes admiraban la grandeza de espíritu y la decidida fe del ilustre confesor, mandó que lo quemasen en unión de unos ladrones. Murió el día 19 de Diciembre del año 252. El célebre Obispo de Alejandría, San Dionisio, hace grandes alabanzas del mártir Nemesio, conocido también por Nemesion, diciendo que su probidad y conducta jamás podrán ser superadas por nadie.

*La abstinencia no es para matar el cuerpo, sino los vicios á que el cuerpo nos incita.*

sonales y la rectitud á los vientos cambiantes de la política bastarda.

La intervención americana no la niegan los mismos conservadores nicaragüenses. ¿Cómo podrán negar la nota insólita y antidiplomática de Knox por la suerte de los filibusteros Gros y Canon? ¿Cómo podrán negar el desembarco de tropas yankees en Bluefields para impedir que las idem del Presidente Madriz se apoderaran de aquel puerto? ¿Cómo podrán negar el contrato celebrado con el Agente del Gobierno Americano por Juan Estrada y Adolfo Díaz? ¿Cómo podrán negar la intervención de los Estados Unidos en las aduanas nicaraguenses? Hace muy pocos días que *El Diario* publicó el discurso pronunciado por Taft en Sacramento y en el que proclama descaradamente la intervención yankee en Centro América y de manera especialísima en Nicaragua y Honduras.

Se necesita haber llegado á una época de decadencia pasmosa para contemplar indiferentes el espectro de la Conquista y que se niegue con tanta frescura la intervención americana en Nicaragua.

En nuestras afirmaciones resplandece la verdad con luz meridiana.

Nosotros no tenemos más cálculos que los que tiene el patriota al ver como se mina el edificio de la integridad nacional. A nosotros no nos impulsa el

medro. No hemos recibido ni recibimos subvención de ningún gobierno Centro Americano ni siquiera de la Corte de Cartago. Nosotros no somos veletas que nos dirigimos del lado que soplan los vientos de la política. No atacamos un día un partido para hacer al día siguiente y con mucho donaire su apología. No combatimos hoy la conducta de la Corte de Justicia Centro-Americana por la destitución del Magistrado don Francisco Paniagua Prado para defender al día siguiente á la misma Corte por esa destitución injusta y arbitraria.

Desdoblamientos son los que viene cometiendo desde hace muchos años *El Noticiero* como se le probará llegando el caso.

Que se compare nuestra conducta con la de *El Noticiero* y que digan los patriotas puros cuál de los dos periódicos proclama los fueros de la verdad y de la justicia.

Un periódico que cambia de rumbos en política como el camaleón, de colores no puede dar lecciones de periodismo. Un periódico como *El Noticiero* que sostiene la tesis más absurda que darse puede de Derecho Internacional en defensa de los Magistrados cartagineses don José Astúa Aguilar, don Angel M<sup>a</sup> Bocanegra y don Manuel I. Morales no debe creerse vocero ni depositario de la política internacional, de la política del Tío Samuel y de la política de Adolfo Díaz y Luis Mena.

No olvide *El Noticiero* que Molière dejó una creación maravillosa en el Tartufo que bien puede oponerse á la pretendida Mojigatería de que trata el domingo.

### Las obras católico-sociales en Italia

La oficina del trabajo, que forma una sección del Ministerio de Agricultura, Comercio y Trabajo, acaba de publicar un volumen de estadísticas de lo más interesante. Nótese, ante todo, que se trata de una publicación oficial, cuyo prefacio está escrito por el señor de Montemartini, Director de la Oficina de Estadística, diputado socialista al Parlamento y asistente del Alcalde de Roma. Todo lo cual quiere decir que la nueva monografía no se ha concebido ciertamente con el objeto de favorecer á los católicos.

Se trata de una estadística general de las obras sociales organizadas por los católicos en Italia. La materia contenida en este volumen "es demasiado árida y consta de 200 páginas", para que podamos pensar en dar aquí un resumen detallado. Bástenos extraer de ella algunas cifras para mostrar la actividad de los católicos italianos. Y estos extractos demostrarán el interés que tiene el nuevo libro para los que se ocupan en obras sociales.

La investigación comenzada en 1908 da en globo un total de 3,018 grupos organizados, que comprenden 343,746 miembros activos: de los cuales 202,743 son hombres, y 48,098 mujeres, más 12,905 menores de 18 años, sin distinción de sexo.

Al lado de 142,840 miembros cuya profesión no se indica, hay 102,293 obreros industriales y 108,613 obreros agrícolas.

Diez estadística general comprende las sociedades de socorros mutuos, las cooperativas, las cajas Raiffesen y los sindicatos; veamos desde luego estos últimos, que llevan en Italia el nombre de "Ligas de resistencia". Estas ligas, en número de 374, cuentan 104,614 adherentes. Es en las provincias del Norte donde han alcanzado mayor desarrollo. La Lombardía viene adelante con 57,870 afiliados; Venecia, cuenta 18,950. En cuanto á la división por industrias, es la de tejidos la que nos da el mayor número: 33,402 obreros católicos coligados. Agreguemos que estas uniones profesionales se desarrollan rápidamente, subiendo su número de 183 en 1907, á 257, en 1908, 321 en 1900, y 374 en 1910, término de la estadística.

La oficina del Trabajo se ha preocupado también del carácter profesional de esos sindicatos. Examina los estatutos de 198 sociedades, se encuentra que en 16

### Cuestiones Internacionales

Contra réplica á "El Noticiero"

A Dios rogando y con el mazo dando

*El Noticiero* del domingo mueve á risa. Quiere ser gracioso y la gracia no le resulta. Quiere dar una triple lección y no da ninguna. Quiere defender á los que han traído la intervención americana á Centro América y para hacer la defensa da por probado lo que debía probarse.

Santo y bueno que Ramiro Pérez y Foxes recurran á la risa. En ellos la gracia aparece natural y espontánea pero el soso del articulista es más simple que la comida sin sal. Dice que le falta tiempo y sin embargo berronea dos columnas para decir disparates.

Para los pensadores y los sabios siempre ha tenido interés la vida de los santos, Samuel Smiles protestante, recurre al ejemplo de los santos para predicar las virtudes. Y es que la caridad, la verdad, la justicia, el carácter, la perseverancia y otras excelsas cualidades del género humano no se deben buscar entre los hombres que subordinan la verdad al interés, el patriotismo á sus intereses per-



## Arbol Genealógico de las poblaciones de Costa Rica

formado por el Ilmo. Sr. Obispo  
Thiel, de grata memoria

de ellos se declaraba expresamente estar inspirados en la moral y en la fe.

Pero el señor Montemartini hace notar—y debemos recoger esta confesión de su parte—que el carácter confesional no influye en nada sobre la constitución y la estructura de estos organismos: pone solamente un principio fundamental, al que los asociados se adhieren.

En fin, sigue una estadística especial tras la obra de los sindicatos cristianos, con ocasión de las huelgas, conflictos, etc. Despréndese de ella que 48,207 obreros sindicados se implicaron en 114 huelgas, de las cuales 96 tuvieron un resultado completamente favorable á los obreros; 37 fueron parcialmente favorables, 5 fueron desfavorables y se ignora el resultado de las otras 36. Y aquí viene una constatación del investigador que muestra el espíritu de los sindicatos cristianos.

La historia de los 114 conflictos de que hemos hablado, prueba que doquiera la táctica de los católicos fué la misma: buscar ante todo una solución pacífica por

medio de una transacción, y no recurrir á la huelga sino después de haber visto fracasar las negociaciones.

Finalmente, se ha hecho la lista de los casos en que los sindicatos católicos luchaban simultáneamente con los grupos socialistas. No se ha encontrado un solo caso en que aquellos hayan hecho el papel de "zorros". Lo que prueba la inanidad de las acusaciones lanzadas contra los sindicatos cristianos por los capataces socialistas, quienes tachan aquellos de "amarillos".

Pasemos ahora á las obras organizadas en favor de los agricultores. La primera caja Raiffeisen, que allí se llama caja rural, fué fundada en Italia durante el año 1820. Ya en 1893 su número llegaba á 69; su progreso no se ha detenido, y en la actualidad hay más de 1,400. La investigación no aporta datos precisos sobre la situación financiera de cada una de esas sociedades. Sabemos solamente que 640 de ellas tienen un capital de 274 millones.

La estadística enumera en seguida 487 cooperativos agrícolas con 50,937 asociados. Los católi-

cos han fundado también 261 sociedades de seguro para el ganado.

En fin, de socorros mutuos encontramos 799 sociedades. No se da el número de adherentes sino para 665 de ellas, 88,508 asociados.

Cuando se piensa en qué medio los católicos han debido organizarse: entre la hostilidad de un gobierno siempre sectario y la ignorancia del pueblo, debe felicitarse de la obra admirable que han realizado en los últimos 20 años. Y se constata la injusticia flagrante que comete con ellas el Gobierno, rehusando á todas esas asociaciones el derecho de hacerse representar por un solo delegado en el Consejo Superior del Trabajo, asamblea abierta á los socialistas y aun los sindicatos revolucionarios.

### Para Nicaragua en asuntos de su profesión

Nuestro estimado amigo y colaborador de este diario, Licenciado don Marciano Acosta partió ayer para la tierra de los Lagos en asuntos de su profesión.

Su viaje debe haber sido con prentura sólo así nos explicamos su despedida á la francesa, cosa que no estila, y menos con nosotros, el estimado amigo.

Que las brisas del Pacífico y su estancia en la tierra de Jerez le sean favorables, que solucione los asuntos que le llevan satisfactoriamente y que vuelva pronto sano y salvo al lado de sus amigos que le aprecian y le estiman.

### Un desgraciado

Antenoche como á las 10 de la noche Rafael Camacho puso fin á sus días disparándose en la boca un tiro de revolver: murió momentos después. El señor Cura de la Parroquia de La Soledad, Presbítero Araya, fué llamado y acudió inmediatamente pero apenas *sub conditione* pudo impartirle la absolución.

Y el móvil de tan horrible atentado contra la vida que al hombre no pertenece, á qué obedece? Desgracias de la vida? Amores? No, falta de principio: religiosos bien sentados, falta de catecismo en oportuno tiempo.

El suicida era un artesano que no contaba más que 18 años de edad. ¡Qué desgracia!

### Eso es insoporable

Ya no dejan campo casi ni á transeuntes ni á vehículos, esos mil y mil papelones de teatros, que en enormes marcos y con exageradas leyendas plantan los empresarios en las esquinas más transitadas de la ciudad capital.

Eso es antiestético y grandemente incómodo: es bueno que la policía tome cartas en eso para evitar esa temerancia de avisos, ó bien que el Municipio haga pesar su mano con un impuesto fuerte sobre eso para que, ó se corrijan esos señores ó "les cueste el celeste".

## Héroe del Africa

A los diez y siete años y medio sentó plaza de soldado entre los suavos de Charete: hizo la campaña de 1870; y después ha pasado como treinta y cuatro años como misionero en Africa. Tal es la carrera de Monseñor Augouard, obispo del Congo Francés. Este apóstol que vuelve de las regiones ecuatoriales donde vivía hace apenas algunos meses en medio de canibales, ha conservado un sorprendente vigor físico; su cara bronceada, resplandeciente de salud, así como su conversación, tienen una tierna finura, una finura que recuerda la de los prelados diplomáticos.

Contando sus recuerdos de Africa al «Gaulois», Monseñor Augouard ha relatado este razgo:

— Conoció allá abajo un padre de mis misiones que fué un día atacado de la enfermedad del sueño. Sabeis que esta enfermedad no perdona. Es la muerte cierta, pero no brutal y franca, sino socarrona y traidora; la muerte que emplea seis meses en torturar á su paciente. Este padre vino á buscarme y me dijo: "Estoy perdido y vengo, á suplicaros me enviéis á Francia. Lamento que, atacado tan pronto, no haya podido prestar servicios en este país del Congo, á donde mi fe cristiana me ha llamado; pero pienso que podría talvez como moribundo servir á la ciencia. Os pido enviarme al Instituto Pasteur con la orden de emprender sobre mí, sobre mi cuerpo que está muriendo, todas las experiencias que los sabios juzguen útiles para descubrir el remedio de la enfermedad de que voy á morir. Os traigo la autorización suscrita con mi firma". Después de haber vacilado creí de mi deber aceptar la ofrenda de tanto heroísmo. El padre fué enviado al Instituto Pasteur, donde su nombre se venera como el de un mártir.

Durante cuatro meses se hicieron sobre él las experiencias más dolorosas sin que jamás un grito de angustia ó de protesta se escapase de aquellos labios cerrados por un juramento. No sé si sabeis lo que son las punciones lumbares que hacen los sabios para informarse acerca del estado de los líquidos orgánicos. Es un dolor atroz, un sufrimiento abominable. Se las multiplicó, según el deseo del Padre mismo; y cuando un día, agotado y vencido, quiso á pesar de todo hacer un acto de valor cristiano llenando una mañana al jardín de Luxemburgo á rezar su breviario, el libro se le escapó de las manos y cayó muerto en una avenida, concluido ya su apostolado.

— Puedo decir el nombre de ese sacerdote?

— Por supuesto, ya que ha muerto: se llamaba el Padre Beauchesne.

(De El Patriota de Bruselas)  
17 de noviembre de 1911.

### Fallecimiento de un ilustre diplomático

Mr. William Lawrence Merry, que fué por varios años Ministro residente del Gobierno Norteamericano en Costa Rica, acaba de morir en Michigan, Estados Unidos.

Hace meses no más, á causa de su salud bastante quebrantada, se había retirado de la vida diplomática y marchado se á su patria.

Gozaba entre nosotros de estimación y respeto generales. En la catástrofe de Cartago dió muestras no sólo de espíritu caritativo sino más aún, de alta estima por el pueblo costarricense. Varias veces con esta oportunidad vimos los alrededores de su casa cuajados de gentes en espera del socorro que no se hacía aguardar, en artículos de primera necesidad, especialmente frazadas, de las que repartió una gran cantidad.

Gran afición mostró por Costa Rica, lo dan á entender á las claras sus informes anuales á la Secretaría de Estado en Washington, altamente honrosos para nuestro país y que nos alcanzaron en la patria yankee el renombre de país culto progresista, amante del orden, de la prosperidad y de la paz.

Se había identificado, hasta cierto punto, con nuestro modo de ser, con nuestra idiosincrasia, pudiéramos decir, de aquí que gozaba con nosotros en nuestras alegrías y compartía con nosotros nuestras penas.

Nos es altamente sensible la muerte del respetable anciano, presentamos á su honorable familia nuestra sentida condolencia.

#### LA CONFIANZA

dijo un sabio, es una planta de lento desarrollo. La gente tiene fé en las cosas que vé, y hablando en sentido general tiene razón. Lo que á veces se llama fé ciega no es fé de ninguna manera, pues debe haber una razón y hechos para tener en que fundarse. Por ejemplo, en lo que respecta á una medicina ó remedio la gente pregunta: "¿Ha curado á otros? ¿Se han aliviado con ella algunos casos semejantes al mío? ¿Vá en armonía con los descubrimientos de la ciencia moderna y están sus antecedentes al abrigo de toda sospecha? En tal caso, es digno de confianza, y si alguna vez me encuentro atacado de alguno de los males para los cuales se recomienda, ocurriré á él en la plena confianza de que me podrá aliviar." Estos son los fundamentos que han dado á la

**PREPARACION de WAMPOLE** su alta reputación entre los médicos así como entre todos los pueblos civilizados. Este eficaz remedio es tan sabroso como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Bacalao Puro, que extraemos de los hígados frescos del bacalao, combinados con Hipofosfitos, Malta y Cerezo Silvestre. Con toda prontitud elimina los ácidos venenosos que engendran la enfermedad y las demás materias tóxicas que se encuentran en el organismo; desarrolla un fuerte apetito y buena digestión, y es infalible en Postración —que sigue á las Fiebres, Tisis y Enfermedades Demacrantes. "El Sr. Dr. Hugo Marcos, de Buenos Aires, dice: La Preparación de Wampole no me es desconocida y el año pasado en una Clínica de París, he tenido ocasión de prescribirla y notar sus buenos efectos. Todos mis colegas en París aprecian esta preparación." Nadie sufre un desengaño con esta. De venta en las Boticas.

#### Notas sueltas

En Cartago se hacen ya algunos preparativos para las fiestas cívicas que se

verificarán en el mes de febrero del año entrante; reina gran entusiasmo en el comercio local.

Ayer lunes como á las 12 del día, una multitud de niños y niñas de un pueblo vecino, que habían hecho su primera comunión, visitaron la iglesia del Carmen de esta capital. Todavía exhibían la indumentaria que llevan al *Sagrado Banquete*.

El lunes 18 de los corrientes á las 9 a. m. se verificaron los funerales en su fragio del alma de la que fué doña Carlota de Lahman. Cantó la misa el Presto. don Andrés Vila y fungieron de revestidos el P. Mariano Zúñiga y el P. J. F. Vilchez. La música fué dirigida por don Ricardo Calderón. Concluidos los funerales un inmenso y selecto cortejo acompañó el cadáver al Camposanto.

Ayer se unieron con el sagrado vínculo del matrimonio el joven don Juan H. Carrillo con la virtuosa señorita Francisca Vega M. Bendijo la unión el señor Cura del Carmen.

Deseamos á la joven pareja una era de prosperidades.

#### Una carta

Señor Director de LA EPOCA

P.  
Si señor, tiene razón el señor X de "El Noticiero" del domingo; lo que pasa en el barrio bajo, conocido con el nombre de "El Pelayo", no es para describirlo, sube de castaño oscuro; lo que el señor X relata, á cualquiera parecería exagerado pero es la verdad pura y limpia. No sabemos porque la policía haga la saca ó ponga oídos de mercader cada vez que se le ha suplicado lame al orden a las suetas meretrices que habitan por aca. La gente honrada no puede vivir ni en las cercanías de este lugar, tal es la depravación que allí cunde.

M.

#### Novena del Niño Dios en La Soledad

En la parroquia de La Soledad, se está verificando con la solemnidad acostumbrada la novena del Niño Dios. Los rosarios son á las 6 y 15 p. m. Ya comienzan á resonar en aquella iglesia los pititos de Nochebuena que nos llenan á todos de alborozo y santa alegría y que nos remontan insensiblemente al origen del cristianismo, al nacimiento del Dios Hombre, Cristo Jesús en la humil de ciudad de Belén.

#### Legación Salvadoreña

La legación Salvadoreña que el Gobierno de nuestra hermana República acreditó ante el nuestro debe llegar en los últimos días del presente mes, probablemente el 27 ó 28.

Con tal motivo el Gobierno ha propuesto al comité del baile que se preparaba para la Navidad lo postergue para

## Vino Moscatel Legítimo para consagrar

de los P. P. Blancos de Africa.—Aprobado por la Curia Ecca., con la carta siguiente:

San José de Costa Rica, Marzo 24 de 1903.

En vista del certificado extendido por el jefe de la Explotación Vitícola de los P. P. Blancos de Africa, Rev. P. Roume, y aprobado por el Ilmo. Señor Obispo de Pacondo, León Livinhac; el Reverendísimo Señor Obispo de esta Diócesis tiene como legítimo para consagrar el Vino Muscat de los referidos Padres y que vende la casa de don Antonio Lehmann.

Los originales de estos documentos están en la Agencia para Costa Rica.

**Antonio Lehmann, San José.**

## LEA Ud. "LA EPOCA"

**Suscríbese Ud.**

á "LA EPOCA",

diario recomendado

por el Exmo. Señor

Arzobispo Cagliero é

Ilustrísimo. Señor

Obispo Stork

Vale la suscripción

un colón mensual



el 31 con el objeto de dedicar esa fiesta á los señores Delegados Salvadoreños.

Es natural suponer que el Gobierno ayudará con fondos á fin de que dándole carácter oficial, sea digna de las honorables personalidades á quienes se dedica.

Otros festejos se preparan, los cuales no se sabe todavía en que consistan ni donde se verificarán; lo sabremos oportunamente.

Es posible que el Chalet del Licenciado don Manuel F. Jiménez lo tomara el Gobierno para alojar en ella á la Delegación.

En suma que hay empeño de parte del Gobierno por dejar gratamente impresionados á los diplomáticos de nuestra hermana República. Y hay su razón, la República del Salvador y sus hijos con singularidad, nos quieren y nos quieren de verdad, más de una vez y en épocas difíciles para Costa Rica han dado de ellos algunas pruebas.

#### AVISOS

**TURNO**  
lo habrá el 25  
del actual á beneficio del  
Carmen

**PEDRO NOLASCO GUTIERREZ.**  
Ingeniero y Tenedor de Libros, ofrece sus servicios al público en los momentos desocupados. Habitación: Calle Central, dos cuartos al Norte de la Iglesia del Carmen, casa de doña Emilia de Guardia.

#### ANTES DE PODER

utilizarlos, es necesario extraer el hierro ú oro de la piedra mineral. Lo mismo puede decirse del aceite de hígado de bacalao puro. Sus virtudes no se encuentran en sus materias grasosas y mucho menos en su asqueroso sabor y olor. Sus efectos sobre los nervios y la repugnancia con que lo recibe el estómago, son más que suficientes para contrarrestar, en la mayoría de las gentes, sus buenos efectos como medicina, y eso sin tomar en cuenta que es de difícil digestión. Sin embargo, siempre hemos tenido motivo para creer, que envuelto en los elementos que componen el aceite de bacalao, se encontraban propiedades curativas del más alto valor, pero fué necesario separarlas de su nauseabunda matriz en que estaban combinados, y esto es lo que con gran éxito se ha efectuado en la elaboración de la **PREPARACION de WAMPOLE** en cuyo eficaz remedio, tan sabroso como la miel, tenemos toda la esencia del Aceite de Bacalao Puro, combinada con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Estos ingredientes, constituyen un reconstructor de tejidos, un purificador de la sangre y un reconstituyente general incomparable. Ante este remedio, la enfermedad se retira con una eficacia y rapidez, que asombra á los facultativos tanto como deleita á los enfermos. En los casos de Escrófula, Anemia y Afecciones Pulmonares, jamás deja de proporcionar un alivio y curar. "El Sr. Dr. José M. Guíjosa dice: He empleado su Preparación de Wampole en una Señorita que presentaba algunos síntomas inquietantes en el aparato respiratorio y desde el primer frasco comenzó á notarse alivio marcado, habiendo desaparecido toda huella de enfermedad al terminar el sexto frasco." En las Boticas.

# Vino legítimo de Uva

## NÉCTAR DIVINO

Marca importada únicamente por la casa, desde el año de 1903, especialmente PARA CONSAGRAR, y bueno para enfermos. En barriles de sesenta y de veinticinco litros y en cajas de doce botellas. Analizado por el Laboratorio Químico Comercial, y usado en casi todas las IGLESIAS de Costa Rica.

**JUAN KNOHR hijos --- San José**

## Recoged sellos usados de correo

Para el sostenimiento de los niños pobres, futuros misioneros de la Escuela Apostólica de Belén. Remítid los sellos por carta, ó pedid informes al Rdo. Padre Director del Instituto de Belén, Inmercée, cerca de Lucerna, Suiza. Bonitos recuerdos religiosos serán enviados como recompensa.

## Talía Salazar R.

Avisa a sus clientes que recientemente ha recibido gran novedad de objetos concernientes al culto católico, como son: libros, revistas, etc.

## Francisco Zúñiga Molina

Con más de 25 años de práctica como carpintero constructor, se hace cargo de todo trabajo en el ramo de carpintería, sea como Director ó como contratista. Especialidad en el conocimiento de maderas. Cuenta con el trabajo de magníficos operarios. Precios al alcance de todos.

# Alfonso Iglesias T.

## Contratista - Constructor

Ejecución de planos y presupuestos para toda clase de obras como Iglesias, Edificios públicos, Casas particulares, etc. Se hace cargo de esos mismos trabajos por contrato ó por dirección. Pedido de torres y armaduras de hierro, cielo razos de metal estampado, techos de pizarras artificiales de fibrocemento, altares, imágenes, etc., etc.

### DIRECCION:

Correo: apartado número 343,  
Oficina: Lado Sur de la Catedral.—San José.

## La Candéal

### Fuerza 'motriz eléctrica

PANADERIA—FABRICA DE CAFE MOLIDO—CACAO MOLIDO—  
CHOCOLATE,—COMPLETO SURTIDO DE MERCADERIAS  
PRECIOS REDUCIDOS!

## ANTONIO LEHMANN

Librería—Papelería—Imprenta—Encuadernación—Fábrica de sellos de hule  
Suscripciones a Revistas y Periódicos de todo el mundo. Se atienden especialmente las órdenes por Correo. Unica Agencia de la Máquina de escribir REMINGTON de escritura visible. Depósito de máquinas fotográficas Kodak y sus materiales Apartado 147. Teléfono 40. San José y Limón.

## 250 Regalos

Sorteados en combinación con LA LOTERIA nacional, obsequiará mensualmente a sus clientes

## La Tienda de don Narciso



En cada compra al contado daremos UN TIQUETE numerado, QUE UD. DEBE EXIGIR. Publicada LA LISTA OFICIAL DE LA LOTERIA, daremos UN REGALO de \$50.00 a quien nos presente el Tiquete cuyo número sea igual al del Premio Mayor de la Lotería y por cada uno de los Tiquetes cuyas dos últimas cifras sean iguales a las dos últimas cifras del Premio Mayor referido.  
Vea las condiciones en cada TIQUETE.

## OSCAR HERRERA

Abogado y Notario

Despacha en su oficina, calle 2a, Sur, núm. 54.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la

Cervecería: 30.000 hectólitros por año

PRODUCCION DE LAS MAQUINAS REFRIGERADORAS: 30 qq. al día

Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo.

Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparse por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza Traube es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público a que visite ESTA FABRICA.

## Taller de Escultura Religiosa

### HEREDIA

Se atienden con el mayor esmero los órdenes para la ejecución de imágenes talladas en madera y para el retoque y mejora de esculturas antiguas.

JOSE D. ZAMORA,—PROPIETARIO

**Marciano Acosta,** Abogado y Notario.—Despacha en su Oficina, frente a la Corte de Justicia.

## La oficina Dental de

## Nicolás F. Meza

se encuentra desde hace 27 años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

## Adriano Arié

### Pintor y decorador de casas

Importador directo de pinturas, barnices, aceites de linaza, etc., para su propio consumo. A los templos católicos que en sus trabajos de pintura necesiten de consejos ó dirección, les servirá gratuitamente.

Calle 7a. Norte. Apartado 630

**Matias Trejos,** Abogado y Notario.  
Oficina, frente a la Casa Presidencial.

## L. M. Castro & Co.

### LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio. Surtido de libros, cuadernos, etc. Placas fotográficas y Tarjetas postales. El famoso "As de Trefle". Surtido de Sobres y Tarjetas de luto. Trabajo de encuadernación y Encuadernación

## SOLERA HERMANOS

### Tienda en Heredia

En ella se encuentran casimires de todas clases, zapatos de primera calidad elaborados únicamente para su establecimiento, artículos de fantasía para regalos, zarzas americanas; todo a precios sin competencia. Visítela Ud, que quedará satisfecho. La amabilidad y buen trato es su mayor activo.

Tip. de «SAN JOSÉ»